TITULO: Género, emigración y movilidad social en la expansión Atlántica. Mujeres

españolas en el Perú colonial (1550 - 1650).

AUTOR: Amelia Almorza Hidalgo DIRECTOR: Bartolomé Yun Casalilla

CENTRO DE LECTURA: Instituto Universitario Europeo (Florencia)

TRIBUNAL: Jean Paul Zuñiga, Bartolomé Yun Casalilla, Nancy van Deusen, Giulia

Calvi.

FECHA DE LECTURA: 13 Diciembre 2011

CALIFICACIÓN: La universidad no concede grados

PALABRAS CLAVES: Emigración, historia de las mujeres, género, historia de la

familia, historia colonial, Perú

Amelia Almorza Hidalgo Universidad Pablo de Olavide aalmhid@upo.es

ISSN: 1699-7778

A.Almorza Hidalgo

La emigración a América entre 1560 y 1640 fue uno de los primeros procesos trasatlánticos en la edad moderna, y el que incluyó una mayor proporción de mujeres y niños. Tomando el reino de Castilla y el Virreinato del Perú como puntos donde confluyen los circuitos de información y movilidad de personas, esta tesis doctoral toma como referencia el fenómeno migratorio para estudiar los lazos familiares y sociales que se utilizaron tanto en el viaje como en el asentamiento en América, y en la comunicación con la familia que quedó en España. Además, la combinación de documentación, tanto de los diversos fondos del Archivo General de Indias, como de los archivos peruanos, permite analizar el proceso en distintas fases, e incluso trazar la trayectoria de algunos emigrantes como casos de estudio, lo que hace posible un nivel de estudio microhistórico.

La presente tesis doctoral se organiza en dos bloques fundamentales: El primero, que incluye los capítulos del dos al cuatro, se centra en un nivel macro de análisis del proceso emigratorio, contextualizándolo dentro de los movimientos de población en la Edad Moderna. Asimismo esta parte engloba el estudio de las redes familiares y sociales que funcionan en la organización de esta corriente migratoria. El segundo bloque, formado por los capítulos cinco, seis y siete, se centra en las consecuencias de este proceso, fundamentalmente en cuanto a las opciones de movilidad social. En esta parte de la tesis doctoral es especialmente relevante el uso de variables de tipo social tales como el estatus, el género y la edad, para estudiar las distintas circunstancias y consecuencias que esta emigración provocó en sus protagonistas.

En el primer capítulo he tratado de establecer un estado de la cuestión en torno a los movimientos migratorios en la Edad Moderna, buscando contextualizar la emigración hacia América en dos sentidos; por un lado, por su vinculación con los movimientos previos en el interior de Europa, y por otro, buscando sus características propias a partir de la comparación con otros movimientos migratorios similares, como la emigración inglesa a Norteamérica. De este modo, aparecen una serie de circunstancias similares en las causas de estas emigraciones, y destaca igualmente la

incidencia de la población femenina en este caso. Ello me lleva a separar el problema de la familia y el género en el contexto emigratorio. A partir del tratamiento dado por la bibliografía a estos temas, y sobre la base de la documentación disponible, el mencionado capítulo concluye proponiendo un análisis de la emigración buscando las unidades familiares y una serie de casos de estudio a través de los cuales pueda tipificar los distintos modos en que el emigrante pudo involucrarse en el proceso.

ISSN: 1699-7778

A.Almorza Hidalgo

En el segundo capítulo he profundizado en las características y circunstancias que rodearon la emigración española. De este modo, desde el balance de las cifras sobre emigrantes, el problema de la ilegalidad, los circuitos de movilidad previos peninsulares o la distribución del emigrante en la colonia, el objetivo será determinar los grupos sociales que participaron en el proceso, las causas por las que participaron, cómo incidió la pauta de movilidad de la propia sociedad moderna y cómo se distribuyó esta población por los virreinatos. Para ello, este capítulo utiliza las licencias de pasajeros a Indias que se registraron en la Casa de la Contratación antes de embarcar (conservadas en el Archivo General de Indias), tanto en su balance de cifras globales del proceso, y la bibliografía disponible al respecto, como el análisis de una serie de casos concretos que permiten contrastar y completar las anteriores. En este sentido destaca la importancia de la organización del viaje en grupos, fundamentalmente grupos familiares, que parecen el marco más recurrente y favorable en la emigración femenina. Por último, a través de la legislación sobre emigración y en relación con la evolución de la misma, se observa la importancia que el marco administrativo generado por la monarquía española con el objeto del control migratorio facilitó la organización de estos grupos y la emigración femenina.

La emigración trasatlántica supuso la separación de familias y el consiguiente debilitamiento de las redes sociales relacionadas con ella. A través del estudio de la correspondencia conservada en las licencias de pasajeros, y de otra documentación relacionada con el proceso, como los expedientes de vida maridable, las cartas conservadas en procesos de bigamia, o los bienes de difuntos, la tesis analiza cómo el emigrante utiliza las relaciones de parentesco y de confianza, tanto para emigrar como para asentarse en América.

El tercer capítulo se centra en el análisis de la circulación de información, tanto a través de la correspondencia, como por los intermediarios y los viajes de ida y vuelta, y cómo dicha información hizo posible la conexión de los grupos familiares separados, y facilitó la reunificación familiar, que está en la base de muchos de los viajes que se organizaron. A través tanto de las licencias, como de las cartas conservadas, y utilizando algunos casos de estudio, este capítulo explica cómo la movilidad de personas se interrelaciona con la circulación de información y de objetos, que hicieron posible tanto la financiación del viaje, como la gestión de la emigración de un grupo en varias fases y por último, el control del emigrante en Indias por parte de su familia. En este sentido, la correspondencia conservada también se relaciona con una mayor alfabetización de la sociedad moderna y el desarrollo de la administración en la monarquía española, características que pasan a los Virreinatos.

Pero no sólo la circulación de información y los intermediarios funcionaron en la emigración, sino que las propias relaciones de parentesco funcionaron de forma determinante como desencadenantes de la emigración. En el capítulo 4, el análisis de la correspondencia y las licencias de pasajeros demuestra cómo las relaciones horizontales

distribución de los beneficios finales.

parecen claves en la organización del viaje. A ello se añade la importancia del mercado matrimonial y el modo en cómo se enlaza con el proceso emigratorio, tanto en su posible financiación como en las distintas oportunidades que ofrecía a hombres o mujeres en Indias. Es decir, las relaciones intrafamiliares determinan las posibilidades de viaje de sus miembros, lo que estará relacionado con las opciones de obtener recursos. En este sentido, la distribución de las herencias en partes iguales se presenta

como una característica fundamental de estos grupos, que facilita la emigración, y la

ISSN: 1699-7778

A.Almorza Hidalgo

El capítulo 5 establece una relación entre la evolución del mercado matrimonial en Lima y los balances migratorios femeninos. Este estudio permite analizar por un lado, la población de la capital limeña y la proporción estimada de emigrantes españoles, y por otro, establecer varias fases del proceso emigratorio, en función de este mercado matrimonial. Por último, la evolución del precio de las dotes también será un elemento clave en el proceso.

La emigración española ofreció posibilidades de ascenso social a los que superaban el viaje. En este sentido, las mujeres entraron a un mercado matrimonial aparentemente favorable gracias a la nueva categoría de raza que se manejaba en la colonia. En el capítulo 6, a través de la trayectoria vital de un grupo de mujeres que prosperaron en diferentes contextos, como la encomienda, el comercio o la administración oficial, se estudia cómo obtuvieron recursos a través de la gestión de negocios propios y de la concatenación de matrimonios ventajosos. Estos estudios de caso demuestran el grado de control que estas mujeres ejercían sobre su patrimonio personal y sobre las personas de su entorno. En estos casos, el cruce de información disponible sobre ellas en España y en Perú permite establecer los parámetros de su ascenso social.

Finalmente, no todas las españolas que llegaron al virreinato del Perú consiguieron prosperar. Las restricciones del mercado matrimonial y las propias dificultades que encontraban las mujeres que quedaban solas provocaron la creación de un amplio sistema asistencial destinado fundamentalmente a las mujeres españolas, que se explica en el capítulo 7.

En conclusión, la emigración a América en este periodo permite analizar las estrategias utilizadas por los emigrantes desde la familia y otras redes sociales, tanto en la organización del viaje cómo en la ascensión social en Indias.